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  Geschäftsführung  

BV Vohwinkel 

 
 

 Es informiert Sie 
 
Telefon (0202) 
Fax (0202) 
E-Mail 
 
 
Datum 

Friedhelm Saßmannshausen 
 
563 7345 
563 8021 
friedhelm.sassmannshausen 
@stadt.wuppertal.de 
 
15.04.16 

   

 
 
Niederschrift  
 
über die öffentliche/nicht öffentliche Sitzung der Bezirksvertretung Vohwinkel (SI/2136/16) 
am 13.04.2016 
 
Anwesend sind unter dem Vorsitz von Herrn Bezirksbürgermeister Heiner Fragemann: 
 
  
von der CDU-Fraktion 
 
Herr Steffen Hombrecher , Herr Peter Moritz Iseke  
  
von der SPD-Fraktion 
 
Herr Georg Brodmann , Herr Heiner Fragemann , Herr Alexander Hobusch , Frau Renate 
Zimmermann  
  
von der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
 
Herr Gerhard Schäfer  
  
von der FDP 
 
Herr Georg Bernhard Schroeder  
  
von DIE LINKE 
 
Herr Karl Hundsdörfer  
  
von der WfW-Fraktion 
 
Frau Anke Kleinschmidt  
  
als fraktionsloses Mitglied 
 
Herr Thomas Krause  
  
berat. Teilnehmer § 36 VI u. VII GO NRW 
 
Herr Mathias Conrads , Herr Eckhard Klesser , Frau Eva Schroeder  



Vom Beirat der Menschen mit Behinderung 
 
 
 Herr Bernd Winkelmann  
 
  
als Vertreter/in des Oberbürgermeisters 
 
Herr Jochen Braun 
 
  
Von der Presse 
 
Herr Eike Birkmeier, WZ  
 
 
Von der Polizei 
 
Herr Gläßel  
 
 
 

Nicht anwesend sind – entschuldigt - : 
 
Herr Sebastian Richter, CDU 
 
Herr Henrik Gurke, CDU 
 
Herr Andreas Schäfer, SPD 
 
Frau Barbara Naguib, Bündnis 90/Die Grünen 
 
 
 
 
Schriftführer: 
 
Friedhelm Saßmannshausen 
 
 
Beginn:  18:32 Uhr 
Ende:     20:10 Uhr 
 
 
 
 



 
 

I. Öffentlicher Teil 

Vor dem Einstieg in die Tagesordnung kündigt Herr Bezirksbürgermeister 
Fragemann an, dass es heute auch einen nichtöffentlichen Sitzungsteil geben 
werde, da Herr Braun über verschiedene Themen berichten werde. Die 
Tagesordnung wird entsprechend erweitert. 
 
Herr Brodmann fragt zum Thema „BHC-Halle“ (zurückgezogene Drucksache 
VO/2001/15) nach der Antwort auf seine Anfrage vom 29.01.16, in der es darum 
gegangen sei, ob und welche weiteren Standorte untersucht worden seien bzw., 
ob eine systematische Standortuntersuchung stattgefunden habe.  
Herr Braun erläutert die Hintergründe und teilt mit, die Stellungnahme hierzu 
werde z. Z. von der Bergischen Entwicklungsagentur vorbereitet. 
 

1 Bericht des Bezirksbürgermeisters 
  
 Herr Bezirksbürgermeister Fragemann berichtet über die vom ihm seit der 

letzten Sitzung wahrgenommenen Termine.  
 
 

  

  

2 Bericht aus dem Stadtjugendrat 
  
 Die Beratung wird vertagt, da kein Vertreter des Stadtjugendrates in der Sitzung 

anwesend ist.  
 
Die BV-Geschäftsführung wird jedoch gebeten, Frau Möllmer deswegen 
anzuschreiben und deutlich zu machen, dass die BV Vohwinkel sehr daran 
interessiert ist, dass zukünftig wieder regelmäßig Vertreter des Stadtjugendrates 
an den BV-Sitzungen teilnehmen.  
 

  

  

3 Bürgeranhörung 
  
  

 Herr Hartmann von der Jugendfeuerwehr Schöller / Dornap verteilt eine 
Einladung zum 25-jährigen Jubiläum, das am 24.09.16 in den Kalkwerken 
Oetelshofen gefeiert werden soll.  
 
Frau Hüsgen fragt als Vohwinkler Bürgerin nochmals nach dem aktuellen 
Sachstand zum Thema „Toilette Lienhardplatz“. 
 
Herr Bunse erläutert die von der Stadt Solingen geplante Entwicklung des 
Gewerbegebietes „Piepersberg“ und stellt heraus, dass die dort geplante „BHC-
Arena“ nur eines der dortigen Planungen für Gewerbeansiedlungen sei, die 
insgesamt zu einer starken Belastung des Wohnquartiers „Höhe“ führen würden. 
Hinzu komme außerdem der geplante, sechsstreifige Ausbau der „A 46“. Deshalb 
appelliere er an die BV Vohwinkel, sich hier zukünftig politisch einzubringen und  
die Interessen der betroffenen Bürger zu vertreten.  
 
Frau Gabriel berichtet zur Entwicklung im  Bereich „Engelshöhe“, dass es nach 



wie vor ein großes „Müllproblem“ gebe, die Haustüren überwiegend nicht 
funktionieren und teilweise auch noch Probleme mit den Heizungen bestünden. 
Insgesamt seien kaum Fortschritte erkennbar. Einige betroffene Mieter hätten 
inzwischen bereits Rechtsanwälte eingeschaltet.   
 
Ein weiterer Bürger spricht das Thema „Asphaltmischwerk Dornap“ und das 
hierzu vorliegende Klimagutachten an und weist auf einen hierzu am 23.04.16 im 
Gebäude Bahnstraße 175 stattfindende, weitere  Informationsveranstaltung hin.  
 
Frau Kischkat setzt sich für ein Halteverbot in der langen Linkskurve (bergan, 
gegenüber  der Gartensiedlung) an der Abbiegung „Schlüssel“ ein, da hier oft 
wegen parkender Fahrzeuge gefährliche „Begegnungssituationen“ zu beobachten 
seien.  Langfristig solle hier – so ihr Vorschlag - eine Anliegerstraße als 
Einbahnstraße eingerichtet werden, zumal dieser Bereich von Ortskundigen 
bisher als Abkürzung Richtung Solingen genutzt werde.  
Auch Herr Gläßel bestätigt aus Sicht der Polizei, dass der Begegnungsverkehr 
hier zu Problemen führe und aus Sicherheitsgründen „Einrichtungsverkehr“ zu 
befürworten sei. 
 
Die BV-Geschäftsführung wird gebeten, hierzu bis zur nächsten BV-Sitzung eine 
Stellungnahme der Verwaltung einzuholen.  
 
Herr Hefe von der „Kindertafel“ freut sich, dass hier demnächst, vielleicht schon 
im Zeitraum Juni/Juli,  einer der alten Schwebebahnwagen aufgestellt werden 
soll, ein entsprechender Bauantrag sei bereits gestellt und man werde die BV 
dann zur „Einweihung“ einladen.  
 

  

4 Handlungsprogramm Brachflächen 
Vorlage: VO/0026/16 

  
 Herr Iseke, Herr Brodmann und Herr Schäfer begrüßen die Vorlage  

ausdrücklich und danken der Verwaltung für die Erarbeitung dieses ausführlichen 
Handlungsprogrammes. 
 
Herr Iseke plädiert in diesem Zusammenhang dafür, auch kleinere Flächen zu 
nutzen.   
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 13.04.2016: 

Es wird empfohlen, wie folgt (ungeändert) zu beschließen: 
 
1. Das Handlungsprogramm Brachflächen wird beschlossen. 
2. Die Empfehlungen zur Nachfolgenutzung sind von der Verwaltung zu 
verfolgen.  
3. Die Verwaltung wird mit der jährlichen Aktualisierung anhand der Durchsicht 
von Baugenehmigungen für die betreffenden Flächen beauftragt.  
 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit.  
 

 



5 Dauerhafte Einrichtung der Bushaltestelle "Deutscher Ring" 
Vorlage: VO/0210/16 

  
 Herr Iseke lobt die in der Drucksache dargestellte Entwicklung als positives 

Beispiel für einen erfolgreichen Verkehrsversuch.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 13.04.2016: 

 
Der Bericht der Verwaltung wird ohne Beschluss entgegen genommen.  
 

 

 

  
 

6 Halt des RE 7 in Vohwinkel 
Vorlage: VO/0231/16 

  

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 13.04.2016: 

Die Verwaltung wird beauftragt, sich beim VRR dafür einzusetzen, dass die 
Regionalexpress-Linie  RE 7 ab  dem nächsten Fahrplanwechsel wieder einen 
Halt in Wuppertal-Vohwinkel erhält.  
 

 

 
 Halt des RE 7 in Vohwinkel 

Vorlage: VO/0231/16 
 

Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit.  
 

7  Förderschule Wuppertal West - Erweiterung des bestehenden 
Förderschwerpunkts Lernen um die Förderschwerpunkte emotionale 

und soziale Entwicklung und Sprache 

Vorlage: VO/0257/16 
   

 Die BV-Geschäftsführung erläutert, dass die Freigabe dieser Drucksache von der 
Verwaltung inzwischen zurückgenommen wurde, da der Beschlussvorschlag 
nicht mit der Begründung übereinstimme. Insbesondere sei darauf hinzuweisen, 
dass die Erweiterung um den Förderschwerpunkt Sprache nur für die Primarstufe 
möglich sei. Der Beschlussvorschlag müsse jedoch nicht verändert werden.  
 
Herr Hombrecher  wendet ein, dass es seinem Verständnis nach in der 
Drucksache aber doch gerade um die Erweiterung des Förderschwerpunktes 
Sprache in der Sekundarstufe I gehe, da dieses Angebot für die Primarstufe in 
Vohwinkel am Standort Tescher Straße bekanntlich schon vorhanden sei.  
 
 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 13.04.2016: 

Die Behandlung der Drucksache wird vertagt.  
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit.  
 



 

8 Bürgerbeschwerde gegen die abgelehnte Öffnung der Gustavstraße für den 
gegenläufigen Radverkehr (Bezug: Drs. VO/1624/15) 

  
  

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 13.04.2016: 

Die BV Vohwinkel lehnt es ab, sich aufgrund der vorliegenden Beschwerde 
erneut inhaltlich mit der Freigabe der Gustavstraße für den gegenläufigen 
Radverkehr zu befassen. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit.  
 

 

 

9 Freie Mittel 
  
  

 Über die von Herrn Iseke zu 9.1 bis 9.6 vorgeschlagenen Zuschüsse wird 
insgesamt abgestimmt. Das Ergebnis ist einstimmig. 

  

9.1 Freie Mittel - Antrag der Freiwilligen Feuerwehr für eine neue Schließanlage 
- 

  
 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 13.04.2016: 

Die Freiwillige Feuerwehr Wuppertal Vohwinkel erhält aus den Freien Mitteln der 
BV Vohwinkel einen Zuschuss in Höhe von 1.000,-- € für die Beschaffung einer 
neuen Schließanlage.  
 
Dabei wird vorausgesetzt, dass sich das GMW an den Kosten der neuen 
Schließanlage beteiligt  und anteilig die Kosten übernimmt, die anderenfalls für 
eine „normale“ Schließanlage ohne erhöhte Sicherheitsanforderungen entstehen 
würden.  
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit.  
 

9.2 Freie Mittel - Antrag der Kita Kurlandstraße auf Freie Mittel für verschiedene 
Anschaffungen - 

  
  

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 13.04.2016: 

Der Förderverein des Kindergartens Kurlandstraße e. V. erhält für verschiedene, 
im Antrag genannte  Anschaffungen im Bereich der Tageseinrichtung aus den 
Freien Mitteln der BV Vohwinkel einen Zuschuss in Höhe von 500,-- €. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 



Einstimmigkeit.  
 

 

9.3 Freie Mittel - Antrag der OGS Nathrather Straße auf Freie Mittel für das 
diesjährige Selbstsicherheitstraining der vierten Klassen - 

  
  

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 13.04.2016: 

Das Selbstsicherheitstraining für die vierten Klassen der städtischen 
Gemeinschaftsgrundschule Nathratherstraße wird aus Freien Mitteln der BV 
Vohwinkel in diesem Jahr mit 300,-- € bezuschusst.  
 

 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit.  
 

9.4 Freie Mittel - Antrag der Stadtteilkonferenz Tesche für das Stadtteilfest - 
  
 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 13.04.2016: 

Das diesjährige Stadtteilfest der Stadtteilkonferenz Tesche wird mit 400,-- € aus 
den Freien Mitteln der BV Vohwinkel unterstützt.  
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit.  
 

9.5 Freie Mittel - Antrag auf Kirchentag im Westen 
  
  

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 13.04.2016: 

Für die Durchführung des „Kirchentages im Westen“ erhält der 
Vorbereitungskreis aus den Freien Mitteln der BV Vohwinkel einen Zuschuss in 
Höhe von 1.000,-- €. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit.  
 

9.6 Freie Mittel - Antrag des AK Höhe/Dasnöckel auf einen Zuschuss für das 24. 
Miteinanderfest - 

  
  

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 13.04.2016: 

Der Arbeitskreis Höhe/Dasnöckel erhält für das diesjährige, 24. Miteinanderfest 
einen Zuschuss aus den Freien Mitteln der BV Vohwinkel in Höhe von 600,-- €. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit.  



 

10 Berichte, Mitteilungen und Nachfragen 
  
 Herr Iseke zeigt sich erfreut, dass  die Verwaltung sich inzwischen sowohl um die 

Beschilderung für Radfahrer im Übergangsbereich „Akzenta-Parkplatz“ 
zwischen Nordbahntrasse und Korkenziehertrasse als auch  
um die Beseitigung der „Anlieger frei“-Beschilderung an der Ehrenhainstraße 
gekümmert habe.  
 
Außerdem spricht Herr Iseke das Thema „LKW-Parken auf Autobahnbrücken“ an 
und möchte von der Verwaltung wissen, ob es straßen- oder verkehrsrechtliche 
Möglichkeiten gibt, hiergegen vorzugehen.  
 
Herr Bezirksbürgermeister Fragemann berichtet über einen Ortstermin auf dem 
Bahnhofsvorplatz, bei dem es um die Möglichkeiten zur Verlegung des 
Buswartehäuschens gegangen sei, das den Blick auf die Skulpturen behindert. 
Außerdem werde geprüft, ob in diesem Bereich eine „Busfahrertoilette“ 
eingerichtet werden könne. 
 
Auch Herr Schäfer bemängelt die Sichtbehinderung durch das 
Buswartehäuschen und schlägt vor, die undurchsichtigen Glasscheiben durch 
Scheiben aus „Klarglas“ zu ersetzen. 
Außerdem sollten, so sein Vorschlag, die Skulpturen beleuchtet werden, was 
nach Kenntnis von Herrn Braun und Herrn Bezirksbürgermeister Fragemann 
aber bereits vorgesehen ist.  
 
Herr Iseke kann sich vorstellen, das Buswartehäuschen Richtung 
Bahnhofsgebäude zu versetzen und hier auch die „Busfahrertoilette“ einzurichten.  
 
Herr Hombrecher stellt zu den „Schrottimmobilien“ in der Haeselerstraße fest, 
dass sich die Situation dort teilweise verbessert habe; im unteren Bereich sei 
allerdings jetzt ein Gebäude mit Erker abgesperrt. Nach Kenntnis von Herrn 
Conrads handelt es sich hier um eine offizielle Baustelle zur „Erkersanierung“, 
was Herr Braun bestätigt.  
 
Herr Bezirksbürgermeister Fragemann verabschiedet Herrn Hundsdörfer, der 
demnächst nach Schwelm umzieht und deshalb heute zum letzten Mal an einer 
Sitzung der BV  Vohwinkel teilnimmt.  
 
 
 
 
 
 
Heiner Fragemann                                          Friedhelm Saßmannshausen 
Vorsitzender                                                    Schriftführer 
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